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La Mesa Redonda transmitirá hoy, a las 7:00 p.m., por el Canal 
Educativo 2, sus emisiones internacionales para TeleSur  Ame-
naza fascista en Venezuela y Venezuela: una conspiración de-
rechista.

Esta tarde, Mesas Redondas de TeleSur

Luego de un fuerte deba-
te sobre aspectos como la 
atención y representación 
de los trabajadores, las 
asambleas de afiliados, la 
cotización sindical y las 
estructuras organizativas 
en la base, los delegados 
aprobaron, ya en la noche 
de este viernes, los nuevos 
Estatutos de la CTC.

Numerosos plantea-
mientos de los participan-
tes buscaron hasta el últi-
mo momento perfeccionar 
el documento rector del 
movimiento sindical, en 
aspectos referidos a la asis-
tencia de los afiliados y la 
organización de las asam-
bleas, así como al pago de 
las finanzas al mes vencido, 
esta última una de las más 
de 250 propuestas surgidas 
de la amplia discusión pre-
via con los trabajadores, y 
que fue incorporada al pro-
yecto y aprobada por mayo-
ría.

Una propuesta surgida 
en el plenario y adoptada 
por unanimidad estuvo en-
caminada a considerar de 
igual manera a trabajado-
res estatales y no estatales, 
a partir de la supresión de 
esa diferencia en uno de los 
artículos.

También los delegados 
discutieron y apoyaron la 
plasmación en los estatutos 
de fórmulas organizativas 
diversas que faciliten el tra-
bajo sindical en la base, así 
como el rescate del carné de 
afiliado.

Hubo además un intere-
sante intercambio referido a 
la importancia del compro-
miso político de todos tra-

bajadores con el aporte del 
día de haber para la defen-
sa de la patria, de manera 
consciente y voluntaria, al 
igual que sobre las atribu-
ciones que en el próximo 
período tendrá el Consejo 
Nacional que resulte elec-
to, para proponer cómo ha-
cer más representativas y 
colegiadas las decisiones 
de sus órganos colectivos 
de dirección.

Finalmente los delegados 
aprobaron el informe de la 
gestión económica y  finan-
ciera; y les fue presentada la 
candidatura al nuevo Conse-
jo Nacional, formada a par-
tir de una cantera de más de 
65 mil dirigentes sindicales, 
tras lo cual realizaron las 
elecciones mediante el voto 
directo y secreto.

Este sábado prosegui-
rán las sesiones finales del 
XX Congreso con la presen-
tación y análisis del infor-
me central, que abordará el 
funcionamiento sindical y 
el papel de los trabajadores 
cubanos en la batalla econó-
mica.

En la tarde de hoy las 
cuatro comisiones que se-
sionaron este viernes darán 
a conocer sus respectivos 
dictámenes y se aprobarán 
los objetivos de trabajo del 
movimiento sindical hasta 
el venidero Congreso. Mo-
mentos antes de la clausura 
se darán a conocer los resul-
tados de los escrutinios para 
el Consejo Nacional y será 
presentado el nuevo Secre-
tariado Nacional de la CTC. 
| Francisco Rodríguez Cruz
(Debates en comisiones pá-
ginas 2, 3, 4 y 5 )

Nuevos estatutos con amplia discusión
En las comisiones de trabajo 
participaron José Ramón 
Machado Ventura y Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez

| foto: Joaquín Hernández Mena

Los Domadores de Cuba extendieron su invicto en la IV Serie Mundial de 
Boxeo de la AIBA, tras conseguir su sexta barrida del certamen, ahora en el 
Coliseo de la Ciudad Deportiva y frente al equipo Promesas de Astana (KAZ), 
resultado con el cual aseguraron la cima del Grupo B.

Cinco triunfos claros de los púgiles cubanos marcaron el ritmo del match 
que tuvo como colofón la victoria de Erislandy Savón sobre Arbek Abduganiev, 
quien abandonó la pelea en el cuarto round y se decretó el KO técnico favora-
ble al anfitrión. | RTA

(Más información en la página 7)
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No es que la administración 
rinda cuenta literalmente, lo que 
se precisa hoy es interactuar, 
afirmó José Ramón Machado 
Ventura en los debates sobre 
la eficiencia económica

| Ana Margarita González y Gabino  
 Manguela Díaz
| foto: César A. Rodríguez

El análisis de las reservas producti-
vas que tienen los colectivos labora-
les y la manera de aportar más a la 
economía son premisas elementales 
para el debate en el XX Congreso de 
la CTC, definió Ulises Guilarte De 
Nacimiento, presidente de la Comi-
sión Organizadora del cónclave al 
intervenir en los debates de la Co-
misión número 2, que trató el tema 
de la batalla económica y las accio-
nes del movimiento sindical para 
materializarla.

“Para que este sea un Congre-
so verdadero tendrá que ser un foro 
de aportes, desterrando consignas y 
exhortaciones”, precisó. Dijo el tam-
bién miembro del Comité Central del 
Partido, que la eficiencia tiene que ser 
para los trabajadores una tarea estra-
tégica, estos deben saber que los in-
gresos estarán en dependencia de las 
riquezas creadas.

“Es verdad que el salario hace 
falta, pero no seríamos responsa-
bles si aumentamos los ingresos sin 
respaldo económico. Lo primero es 
crear la riqueza, el poder del traba-
jo, el aprovechamiento de la jorna-
da laboral”. Subrayó la necesidad 
de preguntarnos cuál será el aporte 
real de nosotros los trabajadores, y 
por qué tantas empresas salen del 
perfeccionamiento empresarial. 
“No elevaremos nuestra autoridad 
ante las administraciones si solo 
planteamos reivindicaciones, en vez 
de soluciones y alternativas”. 

El informe presentado a los de-
legados refiere que durante los pro-
cesos políticos previos a las sesiones 
finales del Congreso, fueron pocos los 
planteamientos sobre las reservas po-
tenciales, el compromiso por el mejo-
ramiento de la eficiencia y el cumpli-
miento del encargo estatal. 

El salario fue la cuestión más re-
currente en las asambleas, ya que, 
aunque la remuneración nominal su-
pera en 100 pesos a la existente en el 
2005, el sueldo real ha perdido sen-
siblemente capacidad de compra. No 
obstante, reconoce que no será posible 
aumentar el ingreso de los trabajado-
res si la propia empresa no es capaz 
de financiar este incremento con sus 
utilidades. 

El documento reconoce que ape-
nas el 40 % de las empresas del país 
alcanzan el perfeccionamiento em-
presarial, a pesar de que en los últi-
mos 14 años se trabaja por su genera-
lización, siendo la causa fundamental 
que lo impide el no tener la contabili-
dad certificada.

Varios delegados reconocieron 
que la asamblea de afiliados es el 
escenario idóneo para debatir los 
problemas de cada centro de trabajo 
y de los colectivos, pero su efecti-
vidad solo se logra cuando los diri-

gentes sindicales y administrativos 
están capacitados para asumir el 
papel de dirigirla.

Al esclarecer una intervención, 
José Ramón Machado Ventura, Segun-
do Secretario del Comité Central del 
Partido y vicepresidente de los Conse-
jos de Estado y de Ministros, precisó: 
“No es que la administración rinda 
cuenta literalmente, eso ha cambiado; 
lo que se precisa hoy es interactuar, 
no es solo exigir, sino ayudar”. Argu-
mentó que a veces la dirección de la 
entidad también tiene problemas o no 
puede darle respuesta a todos, por lo 
que se necesita del aporte de la admi-
nistración, del sindicato y de los tra-
bajadores para lograrlo; estos últimos 
son quienes concretan lo que se dice 
en la asamblea, afirmó.

Ante la propuesta de una delega-
da de llevar contingentes a las monta-
ñas para revitalizar las producciones, 
esencialmente la cafetalera, Machado 
Ventura definió que ese propósito hay 
que atemperarlo al momento actual, sin 
volver atrás; no se trata de abandonar 
esas zonas sino de buscar la solución del 
futuro, dijo.

Productividad y eficiencia
Al valorar la importancia de la asam-
blea para el análisis de todos los 
asuntos del colectivo, en especial la 
eficiencia económica, Luis Manuel 
Castanedo, secretario general de la 
CTC en La Habana, destacó que no 
debería llamarse asamblea de afi-
liados, sino de trabajadores, “pues el 
sindicato tiene que trabajar con todos, 
incluidos los que no son afiliados”.

Puntualizó que “se ha perdido la 
cultura de evaluar los costos de pro-
ducción, y en muchos lugares asocia-
mos la productividad con la reducción 
de plantillas, sin darnos cuenta de 
que también está ligada con la asis-
tencia, la disciplina, el ahorro y otros 
indicadores”.

Sobre la presentación de las cifras 
directivas a los trabajadores, el delegado 
Ariel Sanz, de Artemisa, reconoció que 
hay una mejoría en los últimos tiempos, 
pero criticó que una vez aprobadas, es-
tas se tardan demasiado en informarlas 
a los colectivos.

De la necesidad de elevar los ren-
dimientos cañeros habló Gerardo 
Sarduy, de la UBPC 13 de Octubre, 
de Villa Clara, quien reseñó la ma-
nera en que allí han trabajado para 
cuadruplicar ese indicador, que hoy 
está en 61 toneladas por hectárea y se 
plantean crecer el 20 % este año.

De la reserva que constituye la 
organización de la fuerza de trabajo 
y de las afectaciones que a la produc-
tividad provocan las indisciplinas 
sociales también habló este delegado, 
pues deben emplear a muchos hom-
bres para cuidar los cultivos cuando 
son más útiles directos a la produc-
ción.

El ahorro y la disciplina
La necesidad de ser eficientes y racio-
nales en el uso de los recursos que se 
entregan a las instituciones de Salud 
Pública fue planteada por Alejandrina 
Mesa, delegada por el Hospital Infantil 
de Matanzas, y su intervención provocó 
una reflexión de la ministra de Finan-
zas y Precios, Lina Pedraza, quien instó 

al movimiento sindical a velar por eso, 
ya que el sistema presupuestario tiene 
un alto gasto en este sector.

Precisó que el talón de Aquiles 
está en el control económico, que 
es débil en muchas unidades presu-
puestadas, por lo que se dan hechos 
delictivos que transforman el clima 
laboral donde acontecen, por lo que 
es decisivo el papel de los trabajado-
res para revertir esta situación.

La contracción de la produc-
ción en la Fábrica de Implementos 
Agrícolas 26 de Julio, de Holguín, 
y sus consecuencias negativas para 
los obreros, fue planteada por René 
López, quien se refirió a la cantidad 
de personal interrupto e incluso 

muchos que pasarán a la categoría 
de disponibles, no solo en su indus-
tria sino en otras del municipio de 
Mayarí.

Al respecto, fue muy esclare-
cedora la intervención de Margari-
ta González, ministra de Trabajo y 
Seguridad Social, quien explicó el 
tratamiento salarial aplicado a las 
interrupciones y a los que requieren 
tratamientos especiales. No podemos 
retroceder en la política, ni volver a 
los tiempos en que pagábamos inde-
finidamente a la gente en su casa sin 
trabajar. La productividad tiene que 
crecer sino estaríamos generando una 
inflación porque crearíamos salarios 
sin respaldo productivo, sentenció.

Igualmente, Joaquín Carvajal, 
viceministro primero de Economía y 
Planificación, ofreció a los miembros 
de la Comisión número 2, una infor-
mación detallada sobre los procesos 
de actualización de la economía que 
se ejecutan o se prevén emprender.

Un foro de aportes

Ricardo Amir Herrera, secretario 
del buró sindical del Centro de 
Inmunología Molecular, y Aniel 
Sánchez, al frente del sindicato en 
el Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología, expusieron lo que 
a su juicio frena la aplicación de 
fórmulas aprobadas para elevar 
los ingresos de los trabajadores. 

Durante el 2012 ambos colectivos 
lograron utilidades, pero no pudie-
ron repartirlas entre sus trabajadores 
porque no constituyen una entidad 
en perfeccionamiento empresarial, 
“aunque nuestra eficiencia es mayor 
que muchas de estas”, indicaron.

Entre las condicionantes para 
repartirla, la Resolución 244 del 
2013 refiere la correlación entre el 
ingreso medio y la productividad 
del trabajador, pero tal y como está 
recogida, “conspira contra centros 
que tengan la eficiencia nuestra 
—resaltaron— pues vincula el in-
dicador de salario al ingreso. Para 
nosotros el margen como resultado 
de esa correlación es muy pequeño 
por lo que nos resultaría imposi-
ble cumplir esa condición”.

Aseguraron que en el caso de 
los centros biotecnológicos, mien-
tras más inviertan —algo impos-
tergable en su caso— menos dinero 
tendrían para estimulación sala-
rial, pues  precisamente esa inver-
sión eleva el nivel de gastos. “Eso 
es contradictorio, pues la ciencia 
está obligada a invertir mucho, de 
lo contrario nos quedamos atrás.  

“Instituciones menos eficien-
tes que la de nosotros —agrega-
ron —sí pudieron repartir parte 
de sus utilidades, a pesar de que 
el pasado año fuimos los prime-
ros en el país en cuanto a creación 
de bienes exportables; de ahí que 
pensamos que, en el caso de Bio-
CubaFarma, puedan aplicarse de-
terminadas normativas salariales 
ya aprobadas.

“Es que el salario estimula 
la productividad y la estabili-
dad laboral. Un buen científico 
no se logra en un año o en dos, 
hace falta tiempo, por lo que es 
necesario mantener esa fuerza 
allí, que no fluctúe”, afirmaron 
finalmente.

Más eficientes, 
pero menos remunerados 

Al centro Ricardo Amir Herrera y a la derecha Aniel Sánchez, quienes expusieron razones que 
a su juicio obstaculizan el aumento de los ingresos a trabajadores.
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| Alina M.  Lotti y María de las
  Nieves Galá
| fotos: Agustín Borrego

Trabajo político-ideológico es todo 
lo que hagamos bien en función de la 
Revolución, de perfeccionar nuestro 
socialismo, para hacerlo próspero y 
sostenible, aseveró Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, miembro del Buró Político y 
Primer Vicepresidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros,  al interve-
nir en la comisión que analizó ese tema 
durante la segunda jornada del XX 
Congreso de la CTC. 

Al valorar el amplio debate, Díaz-
Canel señaló que fue un ejercicio de 
pensamiento, democrático, donde se 
expresó la capacidad, el talento y el 
compromiso de los trabajadores y diri-
gentes de la organización. 

Dijo que cualquier análisis que se 
haga sobre trabajo político-ideológi-
co en las condiciones actuales tiene 
que tomar como referencia los plan-
teamientos hechos por el General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, en el dis-
curso pronunciado el primero de ene-
ro,  en Santiago de Cuba, en ocasión 
del aniversario 55 del triunfo de la 
Revolución.

Más adelante precisó que los es-
cenarios ideológico y económico se 
entrelazan, los dos se apoyan y com-
plementan. Agregó que el concepto 
de construir un socialismo próspero 
y sostenible hay que cumplirlo desde la 
economía, pero apoyado en la ideología 
del marxismo, la ideología martiana, el 
pensamiento de Fidel y Raúl, y de la 
Revolución cubana. 

Asimismo resaltó que en el esce-
nario económico la principal tarea 
es trabajar en la implementación con 
éxito de los Lineamientos de la Políti-
ca Económica y Social del Partido, y 
en el ideológico enfrentar la subver-
sión político-ideológica bajo la guía 
de los objetivos aprobados en la Pri-
mera Conferencia Nacional del Par-
tido. 

Y al abundar sobre el tema dijo que 
trabajo político es producir con cali-
dad, eficiencia;  tener una mentalidad 
ahorradora, de productor y exportado-
res, es sentirnos aportadores, trabajar 
por fomentar el conocimiento de nues-
tra cultura y nuestra historia.

“Ahí están las raíces, porque esas 
nos dan las razones para sentirnos or-
gullosos de que somos cubanos”, alegó. 

 Los 139 delegados que participa-
ron en el encuentro, en representación 
de todo el país y de los 17 sindicatos 
que forman la CTC, así como de la 
Anir, condenaron el injusto encierro 
de nuestros cuatro compatriotas que 
aún guardan prisión injusta en cár-
celes norteamericanas y apoyaron al 
pueblo venezolano frente a los inten-
tos golpistas contra la Revolución Bo-
livariana y Chavista que hoy preside 
Nicolás Maduro Moros.

La columna vertebral
de todo quehacer
La eliminación de formalidades en el 
quehacer sindical, la atención de los 
jóvenes, la lucha contra las indiscipli-
nas y la corrupción, fueron algunos de 

los asuntos abordados en la Comisión 
número 4: El trabajo político-ideoló-
gico. La defensa de la Patria y la uni-
dad de los trabajadores cubanos, y re-
sultados del trabajo internacional. 

Marianela Dufflar, secretaria ge-
neral del buró en la empresa Artex, 
dijo que la cultura (en su sentido más 
amplio) y la historia de nuestro país 
son herramientas para librar la ba-
talla en el plano ideológico; de ahí la 
necesidad de estudiar el pensamiento 
de José Martí.  Expuso que la autopre-
paración es uno de los retos para los 
dirigentes sindicales y exhortó a orga-
nizar actividades creativas, que per-
mitan un diálogo diáfano y una acer-
tada comunicación con los afiliados. 

De la Universidad de Ciencias Pe-
dagógicas Silverio Blanco, de Sancti 
Spíritus, Humberto Calderón afirmó 
que el trabajo político-ideológico es 
“la columna vertebral que atraviesa 
todo quehacer”, e insistió en que este 
debe hacerse de manera particular, 
intencionada, rompiendo el discurso 
tradicional y los esquemas.

Calderón habló de la necesidad de 
partir de un diagnóstico ideopolítico, 
de aprovechar todos los espacios, pues 
si quedaran brechas pudieran ser uti-
lizadas por el enemigo, y de conside-
rar las asambleas de afiliados como 
un proceso, no como un momento. 

No estatales, pero no informales
La voz de los trabajadores del sector 
no estatal de la economía también se 
alzó en la comisión. Félix Sierra Gon-
zález, vendedor ambulante de produc-
tos del agro, en la provincia de Maya-
beque, municipio de Güines, refirió 
la experiencia de su sección sindical, 
integrada por 25 compañeros, quienes 
con anterioridad no tenían vínculo 
laboral, ni estaban afiliados. 

A una pregunta formulada por 
Ermela García Santiago, miembro 
de la Comisión Organizadora del XX 
Congreso, quien fungió como mode-
radora en el intercambio, el joven ex-
presó que la organización le ha ayu-
dado en su labor. La sección sindical 
cuenta con asesoría jurídica y, entre 

otras acciones de apoyo a la comuni-
dad, mencionó la eliminación de mi-
crovertederos en las áreas donde tra-
bajan.

El delegado de Villa Clara, Er-
nesto García Ramos, arrendador de 
viviendas, refirió que hace tres años 
desarrolla un trabajo político con vis-
tas a la afiliación de sus compañeros, 
sobre la base de que esta “sea cons-
ciente y verdaderamente voluntaria. 

“La labor como sindicato, inde-
pendientemente de acompañar a los 
trabajadores, también es de preven-
ción”, y en este sentido explicó que en 
su territorio se han realizado dos pro-
cesos importantes en el sector donde 
se desenvuelve: el esclarecimiento del 
tema de la droga y las nuevas ten-
dencias de la subversión enemiga. Es 
necesario actuar oportunamente y 

comprometer a los trabajadores con 
la Revolución, enfatizó.

Por otra parte expuso la expe-
riencia que tienen en torno a la di-
vulgación de la causa de los cubanos 
presos injustamente en cárceles es-
tadounidenses, labor que realizan de 
conjunto con el ICAP en el territorio,  
y llamó a multiplicar estos espacios 
de lucha.

El combate contra la corrupción
La necesidad de realizar acciones más 
efectivas desde los colectivos labora-
les en interés de frenar los hechos de 
delito y corrupción fue resaltada en 
varias intervenciones. 

Sigifredo López, de la Contraloría 
General de la República, apuntó que 
esa batalla se gana desde la base,  y en 
ese sentido expresó que los dirigentes 
deben tener una labor protagónica; 
que las asambleas no sean formales, 
y los trabajadores se pregunten, por 
ejemplo,  por qué si existen 10 carros 
rotos, se está consumiendo el combus-
tible de esos autos. “Hay que exigir 
a la administración transparencia”, 
acotó.

En ese sentido, Santa Isabel Moreno, 
del Sindicato de Industrias, manifestó 
que para combatir lo primero es el ejem-
plo personal. “Tenemos que revisarnos 
y cambiar nuestro estilo en la forma de 

actuar para combatir este flagelo que 
tanto daño nos hace”. 

Apuntó que en áreas de  trabajado-
res por cuenta propia hay producciones 
de la industria, y “lo más triste es que  
existen dirigentes sindicales en dife-
rentes niveles de dirección que a veces 
justifican las ilegalidades y no les dan 
seguimiento al asunto”. 

Sobre el tema, Ermela García San-
tiago comentó que es preciso transfor-
mar la situación, que cada quién, desde 
su puesto de trabajo, desde su colectivo, 
contribuya a ese combate. 

Solidaridad con el movimiento sindical
Al resaltar el reconocimiento y apoyo 
que el movimiento sindical tiene en el 
área internacional, Raimundo Navarro, 
miembro de la Comisión Organizadora 
del XX Congreso, aseveró que en la ac-

tualidad la CTC y los sindicatos mantie-
nen relaciones con mil 122 organizacio-
nes, en 136 países.

Del XIX, en el 2006,  al XX Congre-
so han visitado el país 12 mil 987  diri-
gentes sindicales de 309 organizaciones 
de 53 naciones.

En los momentos finales de traba-
jo de la comisión, en la cual hubo una 
treintena de intervenciones, Amarilis 
Pérez Santana, también miembro de la 
Comisión Organizadora del Congreso  
leyó el proyecto de dictamen que hoy se 
presentará en sesión plenaria, enrique-
cido por las prioridades e indicaciones 
planteadas por Díaz-Canel durante su 
intervención. 

En la jornada estuvieron presen-
tes además Olga Lidia Tapia Iglesias, 
miembro del Secretariado del Comité 
Central del Partido; Roberto Montesino 
Pérez, jefe de Departamento del Comité 
Central;  y Jorge Risquet  Valdés, miem-
bro del Comité Central.

De igual manera, el general de Di-
visión José A. Carrillo, jefe de la Direc-
ción Política de las FAR, así como otros 
dirigentes del Partido, instituciones y 
organizaciones, y los Héroes del Traba-
jo de la República de Cuba Juana María 
Blanco Santo, del Sindicato de Traba-
jadores Agropecuarios y Forestales, y 
Diosdado Cordovés Alfonso, de Civi-
les de la Defensa.

Trabajo político-ideológico
es todo lo que hagamos bien

Marianela Dufflar, secretaria general del buró en la empresa Artex.

Ejercicio de pensamiento, donde se expresó la 
capacidad, el talento y el compromiso de los 
trabajadores, así valoró Miguel Díaz-Canel el 
trabajo en la Comisión número 4
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Representar y defender derechos
| Ariadna Andrea Pérez Valdés y Ramón  
  Barreras Ferrán
| fotos: Agustín Borrego

Jorge Sarduy habla del mismo modo 
en su vaquería —allá en El Tablon-
cito, municipio de Cumanayagua, en 
la provincia de Cienfuegos—, que en 
la sala 4 del Palacio de Convencio-
nes, de La Habana, donde sesionó 
ayer la Comisión No. 3 del XX Con-
greso de la CTC, o sea: alto, claro y 
conciso. 

“No hemos sido capaces de res-
ponder al apoyo financiero que dio 
el Gobierno para ‘salvar’ las UBPC. 
Muchas tienen deudas. ¿Hasta cuán-
do? Por otro lado, el pueblo necesita 
comer productos baratos. Por eso 
tenemos que producir más y para 
lograrlo hay que trabajar con los 
hombres, conversar con ellos, salu-
darlos todos los días, preocuparnos 
por sus problemas y ayudar a resol-
verlos”, afirmó el también secreta-
rio general de la sección sindical de 
su colectivo.

En esa cuerda estuvieron los 
análisis y consideraciones en la co-

misión de trabajo, a partir de un moti-
vador informe, presentado inicialmente 
por Gisela María Duarte Vázquez, inte-
grante en la Comisión Organizadora de 
la importante reunión de los trabajado-
res cubanos.

El documento refiere que el mo-
vimiento sindical, a partir de los 
cambios que se están operando en 
la economía y en el escenario labo-
ral del país, tiene, entre sus tareas 
priorizadas, la atención a los traba-
jadores no estatales: representarlos 
y defender sus derechos frente al 
empleador.

“Debido a su tendencia al creci-
miento, el carácter heterogéneo de 
su composición y la diversidad de 
modalidades resulta imprescindible 
organizar y sindicalizar ese sector 
para que contribuya al desarrollo 
de actividades productivas y de ser-
vicio”, agrega.

Aunque varias normas jurídicas 
que regulan el trabajo por cuenta 
propia han sido modificadas para 
dar respuesta a planteamientos rei-
terados, aún existen asuntos pen-
dientes relacionados con la necesi-
dad de la creación de un mercado 
mayorista donde adquirir las mate-
rias primas y materiales que requie-
ren para su labor; el mejoramiento 
de las condiciones de trabajo en las 
áreas de concentración y el acoso de 
inspectores.

“Nuestras estructuras sindica-
les, plantea el documento, tienen 
que apoyar el enfrentamiento a las 
violaciones e ilegalidades como la 
evasión fiscal; examinar cómo de-
sarrollar la negociación colectiva, 
asegurando que no se violen los de-
rechos y deberes en los lugares en 
que existe trabajo subordinado”, 
añade.

Y complementa: “Requiere es-
pecial seguimiento el desempeño 
que aporten las 270 cooperativas no 
agropecuarias y la transformación 
de la labor sindical en las UBPC, 
llamadas a contribuir significati-
vamente a la soberanía alimentaria 
del país. En estas nuevas condicio-
nes hay que atemperar la realiza-
ción y contenido de las asambleas 
de afiliados.

“El sindicato en nuestro socia-
lismo tiene que perfeccionar y con-

solidar sus funciones y por tanto, 
exigirá de los trabajadores el cum-
plimiento de sus deberes e influirá 
en su formación política, sindical y 
laboral, reclamando el respeto de 
sus derechos salariales, de seguri-
dad social, de condiciones de tra-
bajo, salud y seguridad; exigiendo 
porque no se produzcan excesos o 
abusos”, concluye.

Sin esconder un peso
Las intervenciones de los delegados 
fueron numerosas y diversas.

Juan Gualberto Lombar, secre-
tario general de la sección sindical 
en una UBPC y obrero vinculado 
directamente a la producción, afir-
mó que “el mejor estímulo está en 
la vinculación al área y el pago por 
resultados. De esa forma se buscan 
siempre mejores logros y más efi-
ciencia”, subrayó.

Muy bien acogidas por los 300 
delegados presentes en la Comisión 
No. 3 fueron las palabras de Ricardo 
Veranes Carrión, presidente de una 
cooperativa de la construcción en 
Santiago de Cuba. “Entre los socios 
tenemos 14 jóvenes que trabajan por 
primera vez. Algunos de ellos esta-
ban desempleados. Laboramos en 
más de siete obras estatales, algu-
nas con contratos superiores a los 
300 mil pesos. Todos estamos sindi-
calizados y tenemos un núcleo del 
Partido. Hacemos los aportes tribu-
tarios sin esconder un peso. Tene-
mos el compromiso de ser la mejor 
cooperativa constructora del país. 
Estamos dispuestos a competir con 
cualquiera”.

Al referirse a la labor de los tra-
bajadores no estatales, Omar Ramí-
rez, secretario general de la CTC en 
el municipio matancero de Cárde-
nas, aseguró que persisten los ilega-
les y ese problema debe ser resuelto. 
“Pero a veces nos faltan argumen-
tos para convencerlos. También hay 
quienes no quieren cambiar la men-
talidad y no entienden que las acti-
vidades por cuenta propia llegaron 
para quedarse”.

Daniel Ángel Picón Páez, secre-
tario general de una sección sindical 
del sector del Comercio y la Gastro-

nomía en San Nicolás de Bari, refi-
rió la necesidad de elevar la prepa-
ración de los inspectores. “Muchas 
veces, por desconocimiento, aplican 
las multas que les parecen y no las 
que requiere la situación”. 

Al respecto Marta Feitó Cabre-
ra, viceministra primera de Trabajo 
y Seguridad Social remarcó la im-
portancia de actualizar a los cuer-
pos de inspección sobre las nuevas 
regulaciones que se van aprobando 
sobre las diferentes actividades del 
trabajo no estatal, para que puedan 
aplicar las medidas adecuadas.

Sobre el mercado mayorista 
Mary Blanca Ortega Barredo, mi-
nistra de Comercio Interior, apun-
tó que se estudian modalidades que 
permitan atenuar la inexistencia de 
un mercado mayorista para quienes 
ejercen actividades por cuenta pro-
pia, hasta que este pueda ser con-
formado. 

Yolanda Álvarez de la Torre, di-
rectora de la Oficina Nacional de la 
Administración Tributaria (Onat), 
afirmó que existe conciencia de la 
necesidad de crear una cultura tri-
butaria en la población, para lo cual 
resulta necesario divulgar más las 
acciones para que los contribuyen-
tes paguen en tiempo. Precisó que 
hay un 60 % de subdeclaración de 
ingresos anuales. “No se debe admi-
tir el incumplimiento de las leyes”, 
afirmó.

Sobre el crecimiento notable de 
los trabajadores no estatales en el 
comercio, la gastronomía y los ser-
vicios intervino Pedro Víctor Simón 
Rodríguez, secretario general del 
sindicato de ese sector: “Cuando in-
corporemos nuevas formas de ges-
tión, el 70 % de los afiliados serán 
cuentapropistas”.

Finalmente Dagoberto Rojas, 
director de la escuela sindical de la 
provincia de Matanzas aseveró que 
“no basta tener buena intención, 
pues hace falta saber y para saber 
hay que estudiar. ¿Quién ha podido 
hacer algo si no ha tenido la posibi-
lidad de conocerlo antes? Debemos 
ponernos en función de los intereses 
y necesidades de superación de los 
trabajadores”. 

El informe presentado recogió temas medulares sobre las nuevas formas de gestión.

Jorge Sarduy, ganadero de Cienfuegos: “Tene-
mos que producir más”.

En la Comisión No. 3 participaron 300 delegados en representación de todos los sindicatos.
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| Lourdes Rey Veitia y 
 Evelio Tellería Alfaro

DESDE vivencias prácticas 
y con criterios transpa-
rentes, los participantes 
en la Comisión No. 1 va-

loraron los aciertos, dificultades y 
deficiencias que afronta el funcio-
namiento sindical en las asambleas 
de afiliados y de representantes, la 
capacitación y preparación de los 
cuadros sindicales y el quehacer de 
los innovadores y racionalizadores.

Salvador Valdés Mesa, miembro 
del Buró Político y vicepresidente 
del Consejo de Estado, al intervenir 
en este grupo de trabajo enfatizó 
en la responsabilidad que también 
tiene la administración en ese mo-
mento.

Indicó que “esa reunión es el es-
cenario ideal para tratar los asun-
tos relacionados con la producción, 
los servicios, las investigaciones. En 
ellas deben plantearse las necesida-
des y dificultades para hacer avan-
zar eficientemente la empresa”.

Valdés Mesa, además, insistió en 
que la sindicalización es la labor po-
lítica más importante de la organi-
zación. “Hay que tener capacidad de 
convocatoria y movilización, demos-
trar la utilidad del sindicato”.

Sobre la afiliación y atención a 
los trabajadores no estatales el di-
rigente aclaró que se han definido 
responsabilidades y funciones  para 
los ministerios y los gobiernos te-
rritoriales, y añadió que el sindica-
to  debe darles seguimiento, aten-
ción, información, aglutinarlos para 
influir en la solución de sus plan-
teamientos.

Carmen Rosa  López, vicepresi-
denta de la Comisión Organizadora 
del cónclave, reconoció  que toda-
vía existen insuficiencias que afec-
tan el eficaz funcionamiento de las 
estructuras municipales y las que  
existen en el seno de los colectivos 
laborales. 

Además, precisó que  las asam-
bleas de base y las de representan-
tes deben  discutir el cumplimiento 
de los planes productivos junto a 
los indicadores que limitan su efi-
ciencia, los problemas del empleo  y 
el salario, los sistemas de pago, la 
estimulación moral y material, las 
condiciones laborales, unido a la se-
guridad y salud en el trabajo.

Se destacó que la renovación o 
ratificación de mandatos en este pe-
ríodo fue superior a etapas anterio-
res, así como resaltó que al sindica-
to aún le falta protagonismo en su 
papel de representante.

Todavía no se logra la suficien-
te motivación en los afiliados por 
elegir al mejor, con mayor prepara-
ción,  liderazgo para representarlos, 
elemento que impacta negativamen-
te  en el desarrollo de la política de 
cuadros.

Debate con criterio sindical
En sus intervenciones los delegados 
destacaron la necesidad de  que los 

dirigentes sindicales sean ejemplo.  
Marlenys Grau Pino, del sindicato  
Civiles de la Defensa, consideró que 
son el eslabón primario para con-
cretar el trabajo en la base, mien-
tras Rafael La O, trabajador santia-
guero por cuenta propia, señaló que  
“deben ser líderes y creíbles en sus 
argumentos”.

¿Qué se discute en una asamblea 
de afiliados?, preguntó María del 
Carmen Quiala, delegada del muni-
cipio guantanamero de Niceto Pé-
rez, al hacer hincapié en el papel de 
la administración en esas reuniones 
y que algunas soslayan su impor-
tancia, aunque otras no.

Como ejemplo positivo mencio-
nó a la Empresa de Cultivos Varios 
de ese territorio. “Allí —afirmó— su 
director es partícipe de la reunión y 
de sus planteamientos y problemas.

“No basta tener un buen diri-
gente sindical si además no conta-
mos con una buena participación de 
las administraciones en las preocu-
paciones del colectivo”, señaló.

“Cuando el trabajador  recibe 
una respuesta correcta en el mo-
mento oportuno, ya se siente aten-
dido y eso a veces nos falta como 
dirigentes sindicales”.

La afiliación resultó tema pun-
tual del debate, en especial el resca-
te de los jubilados por la experien-
cia que aportan y ser paradigmas de 
laboriosidad. En tal sentido, Lázara 
Santiago relató que luego de varias 
décadas de labor como maestra, aún 
mantiene sus vínculos con el sector 
que considera parte de su vida.

Hubo, además, preocupación por 
los trabajadores no estatales que no 
tienen un terreno exacto de afilia-
ción, específicamente  algunos que 
pertenecen a las UBPC  agropecua-
rias. 

Daysi Felicia Estrada, de Sancti 
Spíritus, se refirió al asunto, sobre el 
cual  existió el consenso de afiliarlos 
a las unidades  donde laboran y darles 
tratamiento y atención diferenciada. 

Sobre este tema, Carmen Rosa 
López  subrayó que “hay que acercar-
se a ellos, velar por que cumplan las 
normas y resoluciones instituidas, es-
tablecer comunicación  y avanzar con 
los organismos de relación”.

Para todos quedó claro que la sin-
dicalización de los trabajadores no 
estatales se ha convertido en el reto 
político más importante que llevan a 
cabo la CTC y los sindicatos, con mu-
chas aristas que requieren de priori-
zada atención, análisis, evaluación y 
control.

Acabar de una vez con el mito de 
que el sindicato solamente está para 
cobrar las finanzas y el aporte al Día 
de la Patria fue un criterio unánime 
de los delegados, quienes también 
analizaron aspectos como la prepara-
ción y capacitación de los cuadros sin-
dicales, en particular  los de reciente 
incorporación  y cuando esa tarea se 
realice no dejarlos solos, sino darles 
seguimiento. 

La Anir es vital para el sindicato
Iris Lorenzo Silva, de Las Tunas, 
recordó que gracias al movimiento 

de innovadores y racionalizadores  
ha sido posible mantener activa la 
tecnología en muchas empresas cu-
banas y detalló que ese papel prota-
gónico ha estado limitado por falta 
de control, morosidad en los pagos, 
en los trámites y la generalización 
de las innovaciones así como la au-
sencia de planes temáticos.

Dijo también que tales proble-
mas tienen solución en el vínculo de 
dicha asociación con el sindicato y 
la administración, y consideró ne-
cesario insertar en ella a los traba-
jadores no estatales.

Alfredo Machado, presidente na-
cional de la Anir, destacó que los 
problemas parten de la falta de fun-
cionamiento de la organización y 
señaló que sus comités integran la 
sección sindical. A su vez, consideró 
que es imprescindible fortalecer la 
participación de los trabajadores en 
la solución de los problemas tecno-
lógicos.

Asamblea de afiliados: 
escenario para el funcionamiento

Carmen Rosa  López, vicepresidenta de la Comisión Organizadora del Congreso, reconoció  que 
todavía existen insuficiencias que afectan el eficaz funcionamiento de las estructuras municipales. 
| foto: Agustín Borrego Torres

La asamblea de afiliados es el escenario ideal para tratar los asuntos relacionados con la producción, 
los servicios, las investigaciones, subrayó Salvador Valdés Mesa. 
| foto: Agustín Borrego Torres

¿Qué se discute en una asamblea de afiliados?, 
preguntó María del Carmen Quiala, delegada 
del municipio guantanamero de Niceto Pérez. 
| foto: César A. Rodríguez
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| Alina M. Lotti y María de las Nieves 
Galá
 
Cuando Juana María Blanco Santo em-
pezó a hablar,  un nudo en la garganta 
se les hizo a muchos de quienes la es-
cuchaban. La Heroína del Trabajo de 
la República de Cuba, con la sencillez y 
modestia de una mujer agricultora, fue 
espontánea en su decir y profunda en 
sus palabras.

Habló de productividad y eficiencia 
en “su finca” de dos caballerías —una 
sembrada de caña y otra dedicada al au-
toconsumo—, “para orgullo nuestro, alta-
mente rentable durante 30 años”. 

El secreto de esta mujer, que diri-
ge nueve hombres, está en laborar con 
amor. “Ninguno tiene un trabajo fijo, yo 
soy la jefa y la cocinera. Les lleno la ba-
rriga —dijo con la sencillez de la gente 
de campo—, les preparo el desayuno, el 
almuerzo, y aunque comen en sus casas, 
les doy todo lo que les hace falta. 

“Nadie nos obliga a hacer, nos 
mueve el compromiso”, expresó a es-
tas reporteras minutos después de ha-
ber recibido un torrente de aplausos 
por la obra que realiza en la UBPC 
Guayos, de la empresa azucarera Me-
lanio Hernández, en la provincia de 
Sancti Spíritus.  

Con sus más de seis décadas de vida, 
dice que aún se puede hacer mucho, y 
deseos le sobran para ayudar a la “Re-
volución tan linda de Fidel”, que la sacó 
de su infancia triste y de los 11 años de 
capitalismo que conoció.

Para ella el trabajo político-ideoló-
gico comienza con la atención al hombre 
y a su familia, que es fundamental. “De 
ahí dependen los resultados de su queha-
cer, porque así no tiene que perderse para 
salir a buscar un poco de arroz, de frijo-
les; cuando todo lo tiene allí entonces está 
dispuesto a laborar las horas que hagan 
falta. Sus problemas están resueltos”.  

Señaló que anualmente reciben una 
ganancia bastante grande y que, de la 
misma manera, a esta altura del año ya 
tienen pagada la cuota sindical y el Día 
de la Patria.

Su mayor orgullo, además de su 
finca, son sus hijos.  “Uno labora en 

educación en la provincia; otra es 
profesora en Computación y el más 
chiquito trabaja conmigo, y si llevara 
todo eso que inventa a la  Anir apor-
taría mucho a la Revolución,  porque 
hace arados, turbinas, todo tipo de 
equipo para el campo”.

Admirado con la obra y el queha-
cer cotidiano de esta mujer, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, miembro del 
Buró Político y Primer vicepresidente 
de los Consejos de Estado y de Minis-
tros, la felicitó y exhortó a continuar 
su labor.

Y la víspera,  al concluir la jorna-
da en la Comisión número 4, subra-
yó: “La mejor definición de trabajo 
ideológico aquí nos la dio Juana. Ella 
produce, hace ideología, educa, plani-
fica, atiende al hombre. Todo lo hace 
en función de la Revolución. Es una 
mujer comprometida, desarrolla el 
trabajo en colectivo, no es egoísta, es  
educada, incorpora a los jóvenes, no 
tiene prejuicios. ¿Eso no es lo que que-
remos de la sociedad?”

La Heroína
que hizo llorar

Juana María Blanco Santo, paradigma de 
mujer consagrada, trabajadora y madre.
| foto: Agustín Borrego

| María de las Nieves Galá y Alina M. 
Lotti

Dorian Justiniani Fernández 
está convencido de que el trabajo 
político-ideológico no se trans-
mite por una conferencia o un 
seminario. Con esa convicción 
llegó al XX Congreso de la CTC, 
en representación de los 32 mil 
cubanos que cumplen misión en 
la República Bolivariana de Ve-
nezuela.

Para él es importante recibir 
a los internacionalistas desde que 
pisan la tierra venezolana hasta 
despedirlos el día que retornan 
a la Patria.  Según sus palabras,  
“la labor político-ideológica  en  
la  misión no puede cesar ni un 
solo instante porque  ahí  esta-
mos  enfrentando  el enemigo 
cara a cara, diariamente”. 

Está creada la metodología 
para influir en los cubanos en 
interés de que deserten, la gue-
rra mediática no es solo contra 
Venezuela, alegó. “Es una ma-
quinaria bien formada, tratando 
de causar bajas en nuestras filas, 
de hacerle daño a la Revolución, 
porque nosotros somos embaja-
dores de sus conquistas.

“Casi siempre cuando con-
cluimos una misión médica, una 
acción de salud, en los lugares 
más recónditos del territorio 
venezolano, nos dicen ‘gracias a 
Cuba, gracias a Fidel’. Y nosotros 
les respondemos: ‘Gracias a la 
Revolución Bolivariana, gracias 
al Comandante Chávez, gracias a 
Nicolás Maduro, porque estamos 
aquí cumpliendo un compromiso 
forjado entre dos Comandantes, 
Chávez y Fidel’”.

Y  añadió  que  los  valores 
transitan por ocuparse de los 
hombres, de sus problemas: “Pa-

sarle  la  mano  por  los  hom-
bros a  un compañero, pregun-
tarle qué le  pasa,  cómo  está,  si  
está  extrañando  a  la  familia,  
si  se comunicó con ella; si noso-
tros no hacemos  eso,  hay  otras  
personas que  tratan  de  influir,  
porque el  asedio es constante y 
directo”.

Por eso para Dorian es tan 
significativa la preparación del 
futuro colaborador internacio-
nalista, “lo cual hay que realizar 
desde la base, en el proceso de 
selección para enviar al colabo-
rador más preparado, que tenga 
condiciones. ¡Cada colaborador 
nuestro es Cuba!”

Insistió en que la labor polí-
tico-ideológica es de todos, pero 
en especial,  es una responsabi-
lidad de los cuadros. Es la razón 
por la cual no puede quedar un 
médico en Venezuela que no se 
visite, aunque esté en el lugar 
más apartado.

Y  al  finalizar  la  misión, 
como  un  recuerdo  que  nunca 
se olvidará, tratan  de  que  los  
internacionalistas cubanos va-
yan a visitar el panteón de  Si-
món  Bolívar  y  el  Cuartel  de 
la Montaña,  donde reposan los 
restos  del  Comandante  Hugo 
Chávez.

| Ana Margarita González

El secreto de la eficiencia en la UBPC 
Desembarco del Granma, de Villa 
Clara, es “el sistema de gestión que 
aplicamos, la atención a los coopera-
tivistas y su sentido de pertenencia. 
No podemos aspirar a producir más si 
el ganado no se atiende”, aseguró el 
delegado Ariel Machado Martínez, su 
administrador, en entrevista con Tra-
bajadores.

“Por eso siempre estamos sem-
brando alimentos, acuartonando los 
potreros y aplicando la ciencia y las 
tecnologías de la ganadería, para lo-
grar más con menos. Ello permite que 
cuando llega la seca los animales ten-
gan la alimentación garantizada; en 
esa época acopiamos el 47 % de la le-
che y en la primavera el resto, casi no 
se nota la diferencia entre un período 
y otro.

“Aun así tenemos reservas pro-
ductivas; en enero de este año logra-

mos 4 % más de leche que en el mismo 
mes del año anterior, que había sido el 
mejor hasta el momento. En este Con-

greso nosotros solicitamos al Estado 
que garantice mayor cantidad de re-
cursos a las entidades que logran ele-

vada eficiencia en la producción de un 
alimento que sustituye importaciones 
millonarias; mi cooperativa lleva un 
quinquenio acopiando más de un mi-
llón de litros y el 97 % se entrega a la 
industria”.

Los cooperativistas de la De-
sembarco del Granma obtuvieron 
anticipos mensuales de mil 500 pe-
sos, además de las utilidades, que al 
cierre del año promediaron 12 mil 
500 pesos, y la venta sistemática de 
carne, vegetales y granos a precios 
módicos. 

El costo por peso de la unidad es 
de 43 centavos, a pesar de la inciden-
cia que tiene el aumento sustancial 
del precio de los insumos y servicios 
que se les prestan a las cooperativas. 
¿Y la atención al hombre? “Los vaque-
ros son lo más importante de nuestra 
UBPC; en correspondencia con ese 
concepto los respetamos y apoyamos, 
tanto para su capacitación como para 
mejorar cada día sus condiciones la-
borales”.

Desembarco en la excelencia

Embajadores
de la 

Revolución

La  labor  político-ideológica  en  la misión  
no  puede cesar ni un solo instante, 
expresó Dorian Justiniani. | foto: Agustín 
Borrego

“El secreto de la 
eficiencia de la 
UBPC está en el 
modelo de gestión 
que aplicamos”, 
definió Ariel 
Machado.
| foto: César 
A. Rodríguez
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Yanukóvich y oposición 
logran acuerdo

Kiev, 21 de febrero (PL). — El presi-
dente ucraniano, Víktor Yanukóvich, 
y los líderes de la oposición suscribie-
ron el pasado jueves un acuerdo que 
restringe las prerrogativas del jefe de 
Estado y prevé elecciones presiden-
ciales anticipadas este año, como una 
salida a la crisis política.

La avenencia supone acelerar en los 
próximos días la formación de un gabi-
nete de coalición y la adopción de en-
miendas para el retorno de Ucrania a la 
Constitución del 2004, adoptada al calor 
de la revolución naranja que respaldó 
Estados Unidos y la Unión Europea.

El documento fue suscrito tras una 
extensa y complicada jornada de pláti-
cas, que se prolongaron desde la noche 
del jueves hasta la tarde de este viernes, 
hora local, con la participación de los 
cancilleres de Alemania, Francia y Po-
lonia, así como el enviado especial del 
presidente ruso, Vladímir Lukín.

Con la anuencia del presidente 
Yanukóvich, que anticipó la voluntad 
de acortar su mandato hasta el 2014, 
se adoptará una ley en las próximas 
48 horas que restituye sin previa dis-
cusión y votación parlamentaria la 
Carta Magna del 2004.

Igualmente, el Gobierno y los lí-
deres de las fracciones opositoras con-
vinieron la creación en el transcurso 
de 10 días de un gabinete de coalición 
nacional, una de las propuestas de 

Yanukóvich a la oposición tras acep-
tar la dimisión del primer ministro 
Nikolai Azarov, en enero pasado.

La reforma constitucional se lle-
vará a cabo en un proceso paralelo con 
término en septiembre próximo y supo-
ne restricciones a las prerrogativas del 
Presidente, aunque la prensa ucraniana 
señaló que igualará las facultades del 
Poder Ejecutivo y el Legislativo.

El compromiso alcanzado incluye 
también la celebración de los comicios 
presidenciales antes de fin del presen-
te año, en un anticipo del cronograma 
electoral, programado para el 2015. 
Ucrania, a su vez, deberá adoptar una 
nueva legislación electoral y renovar 
a las autoridades del ente comicial.

Asistieron a la rúbrica en la sede 
de la Administración presidencial, 
además, el titular de la Suprema 
Rada (Parlamento), Vladimir Rybak 
y el ministro ucraniano de Relaciones 
Exteriores, Leonid Kozhara.

Según el canal Noticias 24 horas, 
participaron en la ceremonia los em-
bajadores de Estados Unidos y de la 
Unión Europea.

Mientras tanto, desde la tribuna 
del Maidán, en la Plaza de la Inde-
pendencia, dirigentes opositores in-
sistieron en el llamado a la renuncia 
del Presidente y a sumar más fuerzas 
antigubernamentales a las protestas 
en la capital. 

| René Camilo García Rivera, 
 estudiante de Periodismo

Tin tin tan… Cucharas contra cazue-
las… Tan tan tin… Cazuelas contra 
cucharas… En esa polifonía deforme 
marchan sin cesar grupos extremis-
tas de la oposición venezolana. Los 
“descontentos” afirman:  “No para-
remos hasta que se vaya Maduro”.

Allá ellos. Lo cierto es que el pre-
sidente Nicolás ya les advirtió en una 
cadena nacional: “Yo les recomiendo 
que se compren unas cacerolas de ace-
ro inoxidable para que aguanten bas-
tante, 10, 20, 30, 40 años, porque aquí 
va a haber revolución para rato”.

Pero quién sabe, y quizás los opo-
sitores no necesiten cacerolas de ace-

ro, sino de tungsteno (el metal más 
resistente del mundo), pues la II En-
cuesta Nacional de la Juventud —con 
entrevistas a más de 10 mil personas 
entre 15 y 29 años en todo el territo-
rio nacional— reveló esta semana que 
el 60 % de los consultados prefieren 
el socialismo frente al 21 % que opta 
por el capitalismo. Y cuando los jó-
venes deciden, bueno, hay que escu-
charlos… 

Las que sí marcharán hoy sábado, 
y no con cacerolas, sino con bande-
ras rojas, rojitas, serán medio millón 
mujeres en Caracas. ¡Medio millón de 
mujeres! Los violentos, los protestan-
tes ¿lanzarán las guarimbas contra 
las que podrían ser sus madres? Ya 
veremos. 

Cacerolas de tungsteno para 
la derecha venezolana

| foto: Reuters

| Joel García

Cárdenas.— A pesar del sol, el can-
sancio y los continuos tironazos, dos 
pinareños —Dariel Ramírez y Lázaro 
Valdés—  fueron los más felices en la 
séptima etapa del Clásico Camagüey-
La Habana, al entrar primero y ter-
cero, respectivamente, en la conocida 
y siempre atractiva Ciudad Bandera, 
para muchos también la más ciclística 
de Cuba.

“Piki, hoy vas a tener que escribir 
de nosotros”, me dijeron antes de salir 
de Santa Clara varios muchachos de la 
sexteta vueltabajera, quienes se man-
tuvieron trabajando todo el tramo de 
185 kilómetros, con varias escapadas, 
la última de ellas decisiva tras pasar 
la meta volante de Jovellanos, en la 
cual nos fugamos 17 pedalistas.

En el remate final —uno de los 
más espectaculares por la amplitud 
de la arteria principal de Cárdenas— 
Ramírez se soltó desde los últimos 200 
metros y no dio chance a reaccionar al 
resto, válido para obtener la segunda 
marca histórica para este trayecto, 
solo por debajo del 3:04:09 de Miguel 
Pino en la XIII Vuelta en 1978.

La endiablada velocidad de los 
80 hombres hizo que el líder de la ca-
rrera, Vicente Sanabria, necesitara la 
ayuda total de su equipo para con-

servar la camiseta amarilla. “Piki, 
estoy sumamente agotado, pero feliz. 
Solo me quedan 136 kilómetros para 
levantar en el Capitolio un título muy 
esperado”, me confesó el matancero, 
quien tuvo un especial recibimiento 
en su tierra natal. 

Otros atractivos del día fueron las 
victorias intermedias en Santo Domin-
go de Ediecer Valdés (hijo del gran co-
rredor Eliécer Valdés); en Colón de Wi-
lliam Echevarría (como se extrañó al 
ídolo local Joel Mariño), y en Jovellanos 
de Félix Nodarse, un artemiseño con 
condiciones para coronarse muy pronto 
en estas carreras.

Varias huellas va dejando este Clá-
sico. La primera, el impacto sociocultu-
ral de la caravana en millones de per-
sonas a lo largo del país. La segunda, 
y quizás más importante, la posibilidad 
real de retomar en el 2015 el mayor giro 
cubano, con la misma economía de re-
cursos del actual certamen.

“Piki, no olvides mencionar lo 
bien que ha estado nuestro equipo, 
Artemisa”, comentó su entrenador 
camino al descanso, feliz por su casi 
seguro primer lugar por colectivos 
—delante de Matanzas y el elenco 
Rali-Claro-Banco del Valle, de Pa-
namá—, cuando resta solo una etapa 
para celebrar todos, la familia del ci-
clismo y el pueblo.

| Crónica de Piki

Pinareños felices 
en ciudad ciclística

Este viernes, en la continuación de la 53 Serie Nacional de Béisbol, 
Villa Clara y Matanzas noquearon a Artemisa (10x0) y Holguín (13x2), 
respectivamente; mientras Isla de la Juventud aventajó a Santiago de Cuba 
(7x0) e Industriales derrotó a Pinar del Río (4x3) en extrainning. | RD 

¡Domado el grupo B!

Los Domadores de Cuba aseguraron 
la noche de este viernes el liderato 
del grupo B en la IV Serie Mundial de 
Boxeo de la AIBA, al firmar su sex-
ta barrida de la lid, esta vez ante las 
Promesas de Astana (KAZ).

Yosbany Veitía (49 kg) abrió la 
cuenta en duelo intenso y de paridad 
ante Temirtas Zhussupov, iniciando el 
golpeo por momentos y apelando a la 
riposta en otros. El espirituano sonrió 
con votación dividida de los jueces (49-
46, 49-46, 47-48) y festejó su quinto éxi-
to consecutivo en la justa.

El pluma Marcos Forestal derri-
bó los pronósticos previos al match y 
consiguió su tercera sonrisa al hilo. 
Tiró su gama de golpes los 15 minutos 
de combate, mostró gran estado físico 
y una fortaleza psicológica digna de 

elogios. El resultado fue una paliza 
sobre el curtido Bagdad Alimbekov, 
apreciada en fallos de 50-44 por el 
trío de magistrados. 

El ligero wélter Yasnier Toledo ga-
rantizó acto seguido el triunfo de nues-
tra franquicia, con clara victoria (50-
45, 49-46, 50-45) sobre Ruslan Madiev, 
apoyado en la efectividad de sus rectos 
y ganchos, y en una defensa casi her-
mética. Fue esta su tercera satisfacción 
en la competencia, contra una derrota. 

Con la tarea hecha, el mediano 
Ramón Luis se dispuso a mejorar la 
faena de los Domadores, objetivo que 
cumplió sobre Yerik Alzhanov por 
50-45, 49-46 y 48-47. El camagüe-
yano logró los mejores golpes y lució 
muchas más herramientas boxísticas 
que su oponente, para anotarse su 
cuarto éxito en la temporada. Heri-
das de ambos lados impidieron que la 
confrontación llegase al gong final, 
pero no incidió en el resultado.

La barrida tuvo como protagonis-
ta nuevamente al crucero Erislandi 
Savón, quien apabulló a Arbek Ab-
duganiev hasta forzarlo a abandonar 
en el cuarto asalto. Con este ya van 
tres los desenlaces antes del límite 
favorables al guantanamero.  

Las restantes series de este vier-
nes finalizaron 3-2 a favor de EE.UU., 
Polonia y Argelia sobre Alemania, 
México y Argentina, respectivamen-
te. | Rudens Tembrás Arcia 

| foto: Heriberto González
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Muchos de los delegados 
son veteranos en estas 
lides, muchos han par-
ticipado en varias citas. 
Rafael Calaña Prohenza, 
trabajador no estatal de 
Nuevitas, estuvo de algu-
na manera vinculado al 
XV Congreso de la CTC, 
aunque en ese entonces 
era estudiante. Fue uno de 
los portadores de la ban-
dera de ese encuentro, que 
recorrió el país de oriente 
a occidente. Ahora es de-
legado por Camagüey, y 
también portó la Bandera 
del XX Congreso que reco-
rrió destacados colectivos 
laborales.

Y hablando de vete-
ranos, en la redacción de 
Trabajadores hay más de 
uno. Nuestros reporteros 
Gabino Manguela y Evelio 
Tellería, por ejemplo, tie-
nen en su haber la cober-
tura de cinco congresos de 
la CTC… Cuando termine 
este, serán seis. No será un 
récord, pero sí una buena 
marca.

Nuestro correspon-
sal Ramón Barreras nos 
cuenta: “La Colmenita 
del municipio de Playa 
puso a bailar a los dele-
gados del Sindicato Azu-
carero al XX Congreso, 
en el Centro Nacional de 
Capacitación de ese sec-
tor. Un bello y emotivo es-
pectáculo cultural cerró 
el encuentro de las direc-
ciones del Grupo Empre-
sarial Azcuba con los de-
legados del ramo”.

Escuchado en el pa-
sillo del Palacio de Con-
venciones. Una delegada 
a otra: “Ay chica, ojalá 
pudiéramos regresar el 
lunes o el martes de la se-
mana que viene. Yo nunca 
he  ido  al  Parque  Lenin 
ni al Zoológico, me gusta-
ría tanto”. Está visto: los 
sueños infantiles persis-
ten.

Y también escuchado 
en el pasillo. Un delegado 
con un gran bigote a una 
delegada: “Esta noche no 
voy a poder dormir. Me he 
tomado ya más de ocho ta-
zas de café”. Teniendo en 
cuenta que apenas eran las 
11 y media de la mañana, 
nos pareció una peligrosa 
exageración. Todo en ex-
ceso es malo, dicen los que 
saben.

Muchas gracias al de-
legado Ramón Cruz Tole-
do por las felicitaciones a 
nuestro periódico. En su 
intervención reconoció el 
trabajo de los periodistas 
en la cobertura de la pri-
mera jornada del Congreso 
y elogió la objetividad de 
los reportes.

Aclaración importan-
te a nuestros colegas de 
otros medios: la plantilla 
de Trabajadores no recibió 
merienda especial en las 
sesiones de este viernes, 
como algunos comentaron. 
Corrimos la misma suer-
te que ustedes, no faltara 
más: nos dieron la merien-
da a la misma hora y en el 
mismo lugar…

La distribución de la 
prensa en el Palacio fun-
cionó muy bien. Eso sí, 
algunos delegados extra-
ñaron el diario Juventud 
Rebelde. Pero Granma y 
Trabajadores llegaron tem-
prano y estuvieron a dis-
posición de todos los par-
ticipantes en varios puntos 
de la instalación. Nuestro 
mayor orgullo fue que por 
el mediodía prácticamente 
se había agotado nuestra 
edición…

Escuchado en una de 
las cafeterías: “Aquí debe-
rían vender también pizzas 
y pan con lechón, con estos 
pan con pasta no me lleno”. 
¡Y eso fue justo después del 
almuerzo!

Mañana estaremos aquí, 
despidiéndonos…

Los de antes, 
los de ahora

| foto: César A. RodríguezLa amplia intervención de Marino Murillo 
Jorge, miembro del Buró Político y vice-
presidente del Consejo de Ministros, en la 
sesión plenaria de este viernes en el  XX  
Congreso  de  la  CTC,  reafirmó que los tra-
bajadores no tienen otra opción que desa-
rrollar las fuerzas productivas, y para ello 
cuentan con la plataforma que las potencia: 
los Lineamientos de la Política Económica 
y Social del Partido y la Revolución.

Murillo articuló su discurso a partir de la 
idea reiterada de desatar trabas y estimular 
la creación de bienes y servicios con eficien-
cia, de generar más riquezas como única for-
ma de repartir más.

Con ejemplos de lo que ocurre en la 
agricultura, Murillo Jorge abundó acerca 
de las deficiencias que subsisten en la es-
tructura de la economía, y cómo marcha la 
construcción del nuevo modelo económico 
cubano, al cual, dijo, se ajusta el Código de 
Trabajo aprobado por el Parlamento en di-
ciembre último. 

Ante un auditorio representativo del mo-
vimiento sindical, que agrupa a trabajadores 
estatales, jubilados y a los provenientes de las 
nuevas formas de gestión, insistió en lo de-
cisivo de la eficiencia, teniendo a la empresa 
estatal socialista como el eslabón más impor-

tante, en el socialismo próspero y sostenible 
que deseamos construir.

La complejidad en la dinámica demográ-
fica del país, a causa del envejecimiento po-
blacional, fue otro de los temas abordados.

Al finalizar su intervención respondió 
dudas del delegado  Yosvany Vasconcelos, del 
villaclareño municipio de Manicaragua, acer-
ca de las cooperativas de nuevo tipo en la in-
dustria, hacia lo que existe una posición muy 
favorable del recién creado ministerio para 
ese sector.

Acerca de la aplicación de las investi-
gaciones en la producción adelantó que el 
vínculo de las universidades y los centros de 
investigación con las entidades se propiciará 
en la misma medida que haya transforma-
ciones en el sector empresarial.

A sugerencia de Engracia Bonne, secreta-
ria del buró sindical del poligráfico Haydeé 
Santamaría, del santiaguero municipio de 
Palma Soriano, la intervención de Murillo 
será editada en un documento para informa-
ción de las secciones sindicales.

Esta sesión plenaria fue presidida por 
José Ramón Machado Ventura, Segundo Se-
cretario del Comité Central del Partido y vi-
cepresidente de los Consejos de Estado y de 
Ministros. | Vivian Bustamante Molina

| Vivian Bustamante Molina

Salvador Valdés Mesa, 
miembro del Buró Político y  
vicepresidente  del  Conse-
jo de   Estado,  canceló hoy 
el sello XX Congreso de la 
CTC, como parte de las ac-
tividades  realizadas este 
viernes en la penúltima jor-
nada del evento sindical, 
que  sesiona  en  el  Palacio 
de Convenciones de La Ha-
bana.

También estamparon su 
rúbrica Ulises Guilarte De 
Nacimiento, integrante del 
Comité  Central  del  Partido 
y  presidente  de  la  Comisión 
Organizadora del cónclave;  
Maimir  Mesa,  ministro de In-
formática y las Comunicacio-
nes, y Luis Martell, veterano 
dirigente sindical  y  todavía  
vinculado a ese movimiento.

Delegados e invitados  
al Congreso  estuvieron 
presentes en la sencilla ce-
remonia,  a  la  cual  asis-

tió  además,  Jorge  Cuevas, 
miembro del Secretariado 
del Comité Central del Par-
tido.

La  eficiencia, el 
único camino

| foto: Joaquín Hernández Mena

Cancelan sello conmemorativo 
XX Congreso de la CTC

| fotos: Joaquín Hernández Mena
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